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Aos doze dias do mês de setembro de 2018, das 08h30 às 13h, reuniu-se ordinariamente o Comitê da Bacia 1 

Hidrográfica do Rio Pará (CBH Rio Pará), no Auditório da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais - 2 

FIEMG Regional Centro-Oeste, localizado à Rua Engenheiro Benjamin de Oliveira, nº 144A, Esplanada, 3 

Divinópolis/MG. Participaram os seguintes conselheiros titulares: Rogério Diniz Teixeira, Polícia Militar de 4 

Minas Gerais – PMMG; Aroldo Felipe de Freitas, Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 5 

Sustentável – SEMAD; Patrick de Carvalho Timochenco, Instituto Estadual de Florestas – IEF; Lucas Marques 6 

Pessoa, Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e Esgotamento Sanitário do Estado de Minas 7 

Gerais – ARSAE-MG; Giovana Mara Rodrigues Borges Rocha, Prefeitura Municipal de Formiga; Andréa Faria de 8 

Souza, Prefeitura Municipal de Perdigão; Edson de Souza Vilela, Prefeitura Municipal de Carmo do Cajuru; Breno 9 

Henrique da Silva Ramos, Prefeitura Municipal de Pompéu; Alexandre de Faria Silva, Prefeitura Municipal de 10 

Igaratinga; Frederico Mendes Amaral, Prefeitura Municipal de Pará de Minas; Rosalva Flores Fernandes 11 

Leandro, Prefeitura Municipal de Martinho Campos; Rodrigo Álvares de Assis, Prefeitura Municipal de 12 

Divinópolis; Fernando Lopes Pimenta, Prefeitura Municipal de Oliveira; Regina Célia Greco Santos, Associação 13 

dos Usuários do Rio Pará; Eloísio Francisco do Nascimento, Serviço de Saneamento Ambiental Municipal – 14 

SESAM; José Dirino Arruda, Sindicato dos Produtores Rurais de Martinho Campos; Túlio Pereira de Sá, 15 

Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG; Roberto Soares Nogueira, Associação Comercial 16 

e Empresarial de Itaúna – ACE; Maurício Fernandes de Oliveira, Sindicato Intermunicipal das Indústrias 17 

Metalúrgicas, Mecânicas e do Material Elétrico de Itaúna – SINDIMEI; Simone Alves Araújo, Sindicato dos 18 

Trabalhadores Rurais, Assalariados e Agricultores Familiares de São Francisco de Paula; Luciana Rodrigues Silva, 19 

Conselho Regional de Biologia – CRBio; Darly Salvador de Souza, Associação Nascentes Bela Vista; José Hermano 20 

Oliveira Franco, AMA Pangéia – Associação Amigos do Meio Ambiente e Adriano Guimarães Parreira, Grupo 21 

Educação, Ética e Cidadania – GEEC. Participaram os seguintes conselheiros suplentes:  José Jorge Pereira, 22 

Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM; Marco Antônio Rocha Gouvêa, Prefeitura Municipal de Desterro 23 

de Entre Rios; André Ferreira Milton, Prefeitura Municipal de Pará de Minas; Maria Helena Gonçalves Mitre 24 

Amorim, Prefeitura Municipal de Cláudio; Antônio Ribeiro da Silva, Agroindústria de Pompéu S.A. – AGROPÉU; 25 

Jordane Lima de Queiroz, Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Itaúna – SAAE Itaúna; Cristiane Maria das 26 

Dores Freitas, Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Itaguara – SAAE Itaguara; Marcelo da Fonseca, Sindicato 27 

dos Produtores Rurais de Cláudio; Márcia Helena Batista Corrêa, Universidade do Estado de Minas Gerais – 28 

UEMG; José Fideles Neto, Sindicato dos Trabalhadores Rurais, Assalariados e Agricultores Familiares do 29 

Município de Cláudio e José Luiz Seabra Santiago, Conselho Comunitário de Roseiras e Barragem. Justificaram 30 

ausência os seguintes conselheiros:  Viete Passos e Maria Isabel Silva Dimas, Secretaria de Estado de 31 

Desenvolvimento Agrário – SEDA; Heloísa Cristina Notini Greco e Rogério Pena Siqueira, Associação Brasileira 32 

de Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES. Participaram também:  Beatriz Ferreira, Universidade Federal de 33 

São João del Rey – UFSJ; Célia Fróes e Diogo de Carvalho, Agência Peixe Vivo; Michael Jacks Assunção e Tayná 34 

da Silva, Insituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM. Após a recepção, credenciamento e verificação de 35 

quórum, o presidente do CBH Rio Pará, Sr. José Hermano Franco agradece a presença de todos e em seguida 36 

apresenta a pauta: 08h30 - Credenciamento. 09h00 - Abertura e verificação de quórum. 09h10 Informes: 37 

participação no ENCOB; participação na CCR Alto SF/CBHSF. 09h20 - CBH Pará: Estrutura, composição, 38 

competências. Apresentação: Diretoria CBH Pará. 09h40 - Apresentação da proposta de Plano de Trabalho da 39 

diretoria do CBH Pará: Ações previstas e calendário de reuniões. 10h00 - Apresentação sobre as Câmaras 40 

Técnicas do CBH Pará: composição e competências. 10h30 - Apresentação da Agência Peixe Vivo: estrutura, 41 

competências e forma de atuação. 11h00 - Espaço para esclarecimentos. 11h20 - Apresentação do IGAM: Forma 42 

de acompanhamento do Contrato de Gestão, cobrança na bacia hidrográfica do rio Pará, arrecadação, repasse 43 

de recursos e prestação de contas. 11h50 - Espaço para esclarecimentos.  12h00 – Apresentação de proposta 44 

de parceria com o CBH Pará: Instituto Espinhaço. 12h30 – Encaminhamentos. 13h00 – Encerramento. Informes: 45 

Participação no ENCOB. Rodrigo Assis informa sobre sua participação no XX Encontro Nacional de Comitês de 46 

Bacia - ENCOB, realizado em Florianópolis/SC entre os dias 20 e 24 de Agosto de 2018.  Destaca a realização das 47 

palestras e apresentações de estudos de caso durante o evento, que abordavam sobretudo as diversas 48 

experiências dos comitês de bacia em todo o Brasil. Rodrigo destaca, também, a atuação do Ministério Público 49 

Estadual em relação ao contingenciamento dos recursos da cobrança pelo uso da água e informa a todos sobre 50 

o Mestrado Profissional em Rede Nacional em Gestão e Regulação de Recursos Hídricos (PROFÁGUA), criado 51 
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pela ANA em conjunto com a CAPES, ofertado em diversas instituições federais de ensino superior. Informa, 52 

ainda, que foram realizadas reuniões plenárias do Fórum Nacional e Fórum Mineiro de Comitês de Bacia 53 

Hidrográfica, sugerindo que seja disponibilizada aos conselheiros do CBH Pará a ata destes encontros. Na 54 

oportunidade, Rodrigo Assis finaliza sua fala afirmando que nesse início de gestão é necessário discutir sobre o 55 

status financeiro da bacia, a criação de câmaras técnicas, o planejamento de ações para 2019 e um melhor 56 

conhecimento a respeito da Agência Peixe Vivo. Participação na CCR Alto SF/CBHSF. Os conselheiros Roberto 57 

Nogueira (titular) e José Jorge Pereira (suplente) são escolhidos como representantes do CBH Rio Pará na 58 

Câmara Consultiva Regional do Alto São Francisco. CBH Pará: Estrutura, composição, competências. Na 59 

sequência, o Presidente José Hermano explica aos presentes como se dá a estrutura de um comitê de bacia, 60 

bem como seus principais objetivos e funções. Apresentação da proposta de Plano de Trabalho da diretoria 61 

do CBH Pará: Ações previstas e calendário de reuniões. Apresenta as propostas da gestão atual do CBH Pará 62 

contendo cronograma de ações e metas, sobretudo em relação à realização de workshops em regiões da bacia, 63 

criação de câmaras técnicas, instituição da sede do Comitê, reunião com órgãos de recursos hídricos entre 64 

outras atividades. Ressalta a importância da mobilização da comunidade ao longo da bacia para que estes se 65 

sintam pertencentes ao seu entorno e do plano de comunicação para que as ações do Comitê possam ser 66 

difundidas na região. José Hermano reforça a necessidade de lutar pelo repasse dos recursos e que 67 

aproveitando-se do período eleitoral, seria interessante fazer cobranças aos governáveis e candidatos do 68 

legislativo durante o Fórum Mineiro de Comitês e em outras ocasiões. Na oportunidade, o Presidente informa 69 

que passou por um período de vivência junto ao CBH Rio das Velhas para conhecer melhor a forma de trabalho 70 

e mobilização dos funcionários, bem como a relação do Comitê de uma maneira geral com os órgãos e entidades 71 

municipais e estaduais. José Hermano finaliza informando que devido o contigenciamento de recursos o CBH 72 

Rio Pará ainda não possui sede própria, mas que é possível disponibilizar a sede da AMA Pangéia em Pará de 73 

Minas/MG como escritório provisório do Comitê. Adriano Parreira informa que a Universidade Federal de São 74 

João del-Rei, campus Centro-Oeste Dona Lindu/Divinópolis – MG vai gerir o Parque do Gafanhoto localizado no 75 

município e que em conversa com um dos diretores da Instituição, existe a possibilidade de ceder salas para o 76 

Comitê, o que representaria um menor custo de manutenção por ser uma área mantida com recursos federais. 77 

Apresentação sobre as Câmaras Técnicas do CBH Pará: composição e competências. O secretário Túlio Pereira 78 

informa que o CBH Rio Pará possui quatro Câmaras Técnicas (CT) instituídas por Deliberação Normativa, sendo 79 

elas a Câmara Técnica Institucional Legal – CTIL, Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC, Câmara Técnica 80 

de Planejamento e Projetos – CTPP e Câmara Técnica de Educação Ambiental, Comunicação e Mobilização – 81 

CTECOM. Explica que a composição das Câmaras deve ser paritária com oito membros titulares e oito membros 82 

suplentes, conforme o Regimento Interno do Comitê. Explica, ainda, as principais atribuições de cada uma das 83 

Câmaras e se responsabiliza por enviar aos membros do Comitê os Regimentos Internos e DN’s das CT’s. Na 84 

oportunidade, Túlio Pereira apresenta proposta para nova composição da CTIL e solicita que os interessados 85 

em participar se manifestem formalmente. Apresentação da Agência Peixe Vivo: estrutura, competências e 86 

forma de atuação. A Diretora da Agência Peixe Vivo Célia Fróes fala sobre a história da Agência, bem como seus 87 

principais objetivos e estrutura organizacional. Informa que além do CBH Rio Pará, a Agência também atende 88 

ao CBH Rio das Velhas, CBH Verde Grande e CBH Rio São Francisco. Na sequência, Célia Fróes explica aos 89 

membros do Comitê como é feita a cobrança, arrecadação e repasse dos recursos provenientes do uso da água 90 

e explica, com base no Plano de Aplicação Plurianual (PAP) 2017-2020 aprovado no CBH Rio Pará, quais serviços 91 

são abarcados pelo custeio de administração (7,5% da arrecadação) e pelo investimento para o Comitê e 92 

recuperação da bacia (92,5%). Na oportunidade, explica também quais são as formas de aplicação do recurso 93 

de investimento entre elas a elaboração de planos de saneamento, instituição de sistemas de informações 94 

georreferenciadas, atualização do plano de recursos hídricos da bacia e elaboração e execução de projetos 95 

hidroambientais, esses últimos exemplificados com algumas fotos de projetos de sucesso executados na bacia 96 

do São Francisco. Célia Fróes informa sobre o status da arrecadação na bacia do Rio Pará, tendo sido repassados 97 

até então R$139.167,00 com rendimento de aproximadamente R$1.000,00 relativos ao custeio (manutenção 98 

da Agência Peixe Vivo e do Comitê) dos três primeiros trimestres de 2017, faltando ainda o repasse do 4º 99 

trimestre e dos dois primeiros trimestres de 2018. Informa, ainda, que o CBH Rio Pará tem a receber o 100 

equivalente a R$3.600.00,00, sendo aproximadamente R$132.000,00 relativos aos 7,5% e R$3.300.000,00 aos 101 

92,5%. Finaliza apresentando as principais ameaças, fraquezas, forças, oportunidades e desafios que envolvem 102 
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a gestão de um comitê, ressaltando a morosidade nas contratações e repasse de recursos, o reconhecimento 103 

pelos projetos executados e a busca pelo aperfeiçoamento da legislação. Apresentação do IGAM: Forma de 104 

acompanhamento do Contrato de Gestão, cobrança na bacia hidrográfica do rio Pará, arrecadação, repasse 105 

de recursos e prestação de contas. Michael Jacks, membro da Gerência de Apoio às Agências de Bacia e 106 

Entidades Equiparadas do IGAM, explica como é a atuação do IGAM de acordo com a Política Nacional de 107 

Recursos Hídricos, com o Sistema Estadual de Gerenciamento de Recursos Hídricos e a legislação estadual 108 

vigente. Explica também como se dá a parceira entre a Agência de Bacia e o Comitê e como é a interveniência 109 

do IGAM no que se refere à implantação da cobrança e o acompanhamento dos contratos de gestão. Na 110 

oportunidade, apresenta as bacias mineiras onde já está implantada a cobrança pelo uso da água e as formas 111 

de aplicação dos recursos arrecadados. Na sequência, Michael Jacks informa que a metodologia de cobrança 112 

na bacia do Rio Pará foi aprovada em 2013 e a equiparação com a Agência Peixe Vivo ocorrida também neste 113 

ano, sendo o contrato de gestão assinado em 2016, permitindo o início da cobrança em 2017. Finaliza 114 

informando sobre o status da arrecadação na bacia do Rio Pará como já apresentado pela Diretora da Agência 115 

Peixe Vivo Célia Fróes, sobretudo ressaltando questões como a inadimplência e a origem dessas arrecadações, 116 

sendo o setor de saneamento o maior contribuinte. Regina Greco informa que já havia pedido ao IGAM 117 

informações sobre a inclusão dos novos dados de outorga no sistema de informação do IGAM, bem como a 118 

planilha com a lista dos usuários que possuem outorgas na bacia do Rio Pará, mas que não obteve retorno. 119 

Michael Jacks informa que a cobrança está sendo feita de acordo com uma listagem de 2017 e que 120 

possivelmente esses novos dados de outorga  ainda não foram considerados, sendo prevista a inclusão destes 121 

ao final do ano ou início de 2019. Informa, ainda, que não tem propriedade para responder a questão da 122 

listagem, pois, não lida mais com o setor responsável por essa planilha. Apresentação de proposta de parceria 123 

com o CBH Pará: Instituto Espinhaço. O item foi retirado de pauta devido a ausência de representante do 124 

Instituto para proferir a apresentação. Encaminhamentos. A próxima reunião do CBH Rio Pará fica agendada 125 

para o dia 28 de Novembro de 2018, terça-feira, em Pará de Minas/MG. O Presidente José Hermano informa 126 

que o calendário anual não foi definido devido à proximidade do final do ano de 2018. Encerramento: Não 127 

havendo mais nenhum assunto a tratar, o presidente do CBH Rio Pará, Sr. José Hermano Franco encerra a 128 

reunião, da qual se lavrou a presente ata.  129 
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José Hermano Oliveira Franco 132 

Presidente do CBH Rio Pará 133 
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